



# La Pasión

Boletín Informativo de la Cofradía de la Pasión

Nº 86 - DICIEMBRE DE 2023

## La Navidad con Jesús por Jesús Manuel Espinosa de los Monteros Silva

**La Navidad no es equivalente a una época alegre;** en una **fecha tan simbólica** se pone en evidencia la **desigualdad social**, donde existen muchas personas que viven sumidas en la pobreza. La **falta de vivienda**, la **precariedad laboral** y el **desempleo**, y la falta de una **red familiar** que pueda ayudarles son algunas de las razones que explican esta situación.

Cuantificar el **nivel de pobreza** no es una tarea sencilla ya que este concepto engloba muchos aspectos,



que pueden ser materiales (**vivienda, ropa, alimentos**) o inmateriales (acceso a la **educación**, a una **asistencia sanitaria**, entre otros).

Existen indicadores que hace referencia al grupo de **personas en riesgo de pobreza y/o exclusión so-**

**cial**, donde no sólo tiene en cuenta índices monetarios, como el **nivel de renta** de las personas, sino también otros aspectos relacionados con la **falta de bienes materiales** o la **calidad laboral** de los miembros de la familia.

La pobreza es un **problema global**. No afecta solo a los países más pobres sino también a algunos sectores de la población en **países ricos**.

En este contexto, durante las fiestas navideñas, la labor de muchas organizaciones sociales se intensifica para hacer visible la situación de las **personas más desfavorecidas**, para que también ellas **puedan disfrutar de la Navidad**.

Es una época en la que estas entidades sociales lanzan **campañas para concienciar** al resto de la sociedad.

Los **comedores sociales** son otra de las actividades de voluntariado que más apoyo recibe en Navidad.

También la **recogida masiva de alimentos** no peree-



**deros y juguetes para los más pequeños** suele organizarse de manera conjunta en diferentes países durante estas fechas.

*El Papa Francisco recordó, en la pasada Misa de Nochebuena, el significado del pesebre, el modo con el que Jesús na-*

### CONTENIDO:

La Navidad con Jesús	1
Misa de Aniversario de la Cofradía	3
Entrega del premio "La Hornacina" a Jesús Cepeda.	3
Exposiciones de la Asociación Belenista de Bizkaia	4
El peligro del clericalismo	5
Bunkeya y un pequeño oasis	6
Apúntate a nuestra Banda	8

*ce en la historia para renacer en la historia, que nos quiere decir al menos tres cosas: la cercanía, la pobreza y lo concreto.*

- Centrándonos en la Pobreza:

Alrededor del pesebre, de hecho, no hay muchas cosas: maleza, algún animal y poco más. La gente no estaba en el frío establo de una vivienda, sino resguardada en los albergues. Pero Jesús nace en el pesebre y allí **nos recuerda que no tuvo a nadie alrededor, sino a aquellos que lo querían**: María, José y los pastores; todos eran pobres, unidos por el afecto y el asombro; no por riquezas y grandes posibilidades.

***El humilde pesebre, por tanto, saca a relucir las verdaderas riquezas de la vida: no el dinero y el poder, sino las relaciones y las personas.***

***Y la primera persona, la primera riqueza, es Jesús.***

Pero, ¿queremos estar a su lado? ¿Nos acercamos a Él, amamos su pobreza, o preferimos quedarnos cómodos en nuestros intereses? Sobre todo, **¿lo visitamos donde Él se encuentra, es decir, en los pobres pesebres de nuestro mundo? Allí Él está presente.** Y nosotros estamos llamados a ser una Iglesia que adora a Jesús pobre y sirve a Jesús en los pobres.

Cierto, no es fácil dejar la tibia calidez de la mundanidad para abrazar la belleza agreste de la gruta de Belén, pero recordemos que **no es verdaderamente Navidad sin los pobres.** Sin ellos se festeja la Navidad, pero no la de Jesús.

***En Navidad, Dios es pobre. ¡Que renazca la caridad!***

- Y con notas sobre la Cercanía:

El pesebre de Navidad, primer mensaje de un Dios niño, nos dice que Él está con nosotros, nos ama, nos busca.

***Ánimo, no te dejes vencer por el miedo, por la resignación, por el desánimo.***

Dios nace en un pesebre para hacerte renacer precisamente allí, donde pensabas

que habías tocado fondo. No hay mal, no hay pecado del que Jesús no quiera y no pueda salvarte.

***Navidad quiere decir que Dios es cercano. ¡Que renazca la confianza!***

- Y sobre lo concreto:

El pesebre de Navidad nos habla de lo concreto:

***Jesús, que nace pobre, vivirá pobre y morirá pobre; no hizo muchos discursos sobre la pobreza, sino la vivió hasta las últimas consecuencias por nosotros.***

***Desde su nacimiento hasta su muerte, el hijo del carpintero abrazó la aspereza del leño, la rudeza de nuestra existencia.***

Él, que nació en el pesebre, **busca una fe concreta, hecha de adoración y de caridad**, no de palabrería y exterioridad

***Dios no quiere apariencia, sino cosas concretas.***

No dejemos pasar esta Navidad sin hacer algo de bueno.

***En Navidad Dios es concreto, en su nombre hagamos renacer un poco de esperanza a quien la ha perdido.***

Espero que con estas notas nos ayuden a todos, a vivir más realmente el sentido global de la Navidad. Os deseo, unas buenas Fiestas y un Feliz Año Nuevo. Zorionak eta urte berri on

El Hermano Abad



## Misa de Aniversario de la Cofradía

Como hacemos todos los meses de enero, nuestra Cofradía celebrará una Eucaristía el próximo **sábado 13 de enero de 2024**, con motivo del aniversario de nuestra Cofradía. Ya vamos por los 83 años de existencia.

Esta celebración litúrgica tendrá lugar en nuestra Parroquia de San Vicente Mártir, de Abando (Bilbao) y comenzará a las **18 horas**.

Estáis todos invitados a esta celebración, cofrades, amigos y familiares, para rezar todos juntos por los cofrades presentes y por todos los que nos fueron dejando a lo largo de este tiempo, para reunirse con el Padre.

No os olvidéis de venir con la medalla de la Cofradía.

Siempre es un buen momento para reencontrarnos y de paso también aprovechar para desearnos un feliz año nuevo.

¡Os esperamos!.

## Entrega del premio “La Hornacina” a Jesús Cepeda

Como todos sabéis, nuestro “Cristo Resucitado”, obra del imaginero sevillano Jesús Cepeda, consiguió el **XVII Premio “La Hornacina”** como mejor escultura sacra, en dura pugna con otras 59 obras escultóricas de toda España.

El pasado 3 de diciembre, en la Basílica de María Auxiliadora de Sevilla, Cepeda recogió este prestigioso premio que acredita, sin duda, su extraordinaria calidad como imaginero.

Reiteramos a Jesús nuestra felicitación por el premio, que lo sentimos también como nuestro.



# *Exposiciones de la Asociación Belenista de Bizkaia*

EXPOSICIÓN ERAKUSKETA	DIRECCION HELBIDEAN	FECHAS DATAK	HORARIO DE VISTAS ORDUTEGIA	ENTRADA SARRERA
<b>MUSEO DE PASOS DE SEMANA SANTA PASIO-IRUDIEN MUSEOA</b>  Exposición Social A. B. Bizkaia <i>Bizkaiko B.E. Erakusketa Soziala</i>  <b>11 BELENES GRAN FORMATO</b>	c/ Iturribe, 3 48005 - BILBAO	Del 1 de diciembre al 6 de enero (Excepto Navidad, tarde del 28 diciembre y Año Nuevo)	11:00 - 13:30 17:00 - 20:30	Niños hasta 10 años Entrada libre 10 urte bitarte dohanik  Adultos / Helduak: 2€
<b>ITSASMUSEUM BILBAO</b>	Muelle Ramón de la Sota, 1 48011 BILBAO	Del 1 de diciembre al 7 de enero (Excepto Navidad y Año Nuevo)	M-V / 10:00-18:00/At-Or S-D-Festivos 10:00 a 20:00 L-I-Jaiegunak Lunes cerrado Astelehena ixita	Itasmuseum Bilbao Martes gratis Asteartea dohanik  Entrada general: 6€ Reducida: 3,5€
<b>ANTIGUA COFRADÍA DE PESCADORES SAN PEDRO de BERMEO</b>	Muelle Bidea, 9 48370 - BERMEO	Del 2 de diciembre al de 7 enero	10:00 – 22:00	Gratis / Dohanik
<b>ERMITA SANTA LUCÍA GERNIKA-LUMO</b>	Zallo Auzoa, 2 48300 – GERNIKA- LUMO	Del 2 de diciembre al 7 de enero (Excepto Navidad y Año Nuevo)	Lab / 16:00-19:30 / Lan Fest / 10:00-19:30 / Jai	Gratis / Dohanik
<b>PARROQUIA NUESTRA SEÑORA de LAS MERCEDES</b>	c/ Areetako Etorbidea, 1 48930 – GETXO	Del 8 de diciembre al 7 de enero	Horario de la Iglesia Elizako Orduategia	Gratis / Dohanik



## El peligro del clericalismo

El Papa Francisco reitera en muchas ocasiones el peligro del clericalismo, que no es más que el propio clero se eleva por encima del pueblo, formándose así relaciones jerárquicas, donde hay superiores e inferiores y existe quién manda y quién obedece, todo ello en nombre de un poder sagrado que el clero se atribuye a sí mismo.

En palabras del Pontífice, *“El clericalismo es, a mi juicio, el peor mal que puede tener hoy la Iglesia”*. *“El clericalismo es esencialmente hipócrita...el clericalismo es una verdadera perversión en la Iglesia, porque pretende que el pastor esté siempre delante, establece una ruta y castiga con la excomuniación a quien se aleja de la grey. En síntesis: es justo lo opuesto a lo que hizo Jesús. El clericalismo condena, separa, frustra, desprecia al pueblo de Dios”*.

El Papa insiste sobre el papel y el espacio que deben tener los laicos, para contrarrestar así la supervisión persistente del clericalismo, en la que la Iglesia se regula por una relación asimétrica: la de los sacerdotes que asumen el papel de guías de la Iglesia, y la del laicado al que se ve como un destinatario pasivo de la acción y de la autoridad de los pastores.

Francisco insiste en el hecho de que la Iglesia es el Pueblo de Dios, que la identidad cristiana está marcada por el bautismo, y a nadie *“han bautizado como sacerdote u obispo”*. Nos recuerda que la Iglesia no es una elite de los sacerdotes ni de los consagrados, sino que todos formamos el Santo Pueblo fiel de Dios.

El clericalismo usa la verdad como criterio (su verdad) y trata de monopolizarla para que así el laicado no pueda razonar ni interponer duda alguna sobre los crite-

rios que se le impongan. De esta manera, añade el Papa, el clericalismo no puede ver la acción del Espíritu, *“porque está más preocupado por dominar espacios que por generar procesos”*, procurando asegurarse así el poder sobre el laicado (aunque sea incluso con buenas intenciones) en vez de compartir el mismo camino, que es el proceso verdadero.

Toda asociación de fieles dentro de la Iglesia tiene que velar porque el clericalismo, tal y como indica nuestro Papa, no tenga injerencia en su proceder diario, más allá del propio asesoramiento y orientación pastoral que debe recibir, es decir, conseguir como laicado que es, ocupar su propio sitio y acometer sus labores con total independencia.

Finalizamos con una cita del Papa muy esclarecedora: *“Para mí, el clericalismo impide el crecimiento del laico. Pero tened presente lo que he dicho: es una tentación cómplice entre dos. Porque no habría clericalismo si no hubiera laicos que quieren ser clericalizados”*.

Es decir, el peligro de la Iglesia actual también está en muchos laicos, que en vez de tener claro su lugar dentro de ella, con su propia voz y criterio, prefieren someterse a los dictados del clero por la mala percepción y falsa creencia de que estos están por encima, cuando en realidad todos somos parte de la Iglesia, todos somos Pueblo de Dios, con igual importancia, pero cada uno realizando su labor y un cometido fundamental.

Es importante reflexionar sobre todo esto para entender mejor nuestro lugar como fieles.

## *Bunkeya y un pequeño oasis*

Cuando se va a cumplir un año de mi viaje a la República Democrática del Congo, continúo con mi diario de aquella experiencia. El tiempo pasa muy rápido, pero los recuerdos permanecen. Nuestra etapa anterior había terminado saliendo de Mufunga por el puente Bego Mari bajo un espectacular amanecer. Poco a poco regresábamos después de haber alcanzado el objetivo principal de nuestra expedición.



Mientras recorríamos los 32 kilómetros de la carretera que separa Mufunga del cruce de Mukana, nos cruzábamos o adelantábamos a personas que, a pie, en bicicleta o en moto, iban a trabajar o a estudiar. El mantenimiento de esa carretera es fundamental para facilitar la vida y el comercio de la población de Mufunga.

En nuestro camino a Bunkeya, tuvimos la oportunidad de disfrutar de un nuevo espectáculo de la naturaleza, las cataratas de Kiubo. En el paisaje cada vez más desertificado de aquellas provincias, encontrar una zona extensa llena de árboles, un río con un

gran caudal y unas impresionantes cascadas de agua cristalina, fue como encontrar un oasis en el desierto. Al ver estos profundos contrastes, queda claro que tenemos entre manos una gran tarea de sensibilización que desarrollar para que, aquí o allí, cambiemos nuestra actitud y cuidemos el medio ambiente entre todos.

Después de esta parada, continuamos nuestro camino a Bunkeya, a donde llegamos a la hora de comer. Nuevamente las Carmelitas Misioneras nos recibieron con los brazos abiertos y una gran comida. Esta vez llegamos para pasar un día entero allí y así, poder conocer bien los proyectos que tienen y que también se apoyan desde aquí.

Después de comer, tuvimos la oportunidad de conocer el antiguo edificio construido por los belgas: el claustro, la capilla, la biblioteca... Magda, una carmelita misionera polaca, nos enseñó el proyecto del que es responsable en la misión. En varias aulas, imparten clases a niñas y además desarrollan diferentes talleres, entre ellos unos de costura.





Al volver de visitar las aulas, comenzamos la visita al pueblo de Bunkeya de la mano de Nekane, otra de las misioneras que lleva muchos años allí de entrega por los demás. En este recorrido por la misión pudimos visitar la tumba de Xabier Ruiz de Azua, misionero que falleció en Bunkeya. También recorrimos el campus de la universidad y terminamos la visita al atardecer en un pequeño promontorio donde habían construido un hotel. Esta fugaz visita al pueblo de Bunkeya nos sirvió para constatar las grandes desigualdades sociales y económicas que existen entre la población.

A la mañana siguiente, tuvimos la oportunidad de conocer el hospital que las Carmelitas Misioneras tienen dentro de la misión. Todas las construcciones tienen un problema de aislamiento del suelo y por capilaridad van absorbiendo el agua salada del subsuelo. Antes de terminar el recorrido por el complejo hospitalario, pudimos visitar la maternidad donde tenían las cunas climatizadas que envió la fundación desde Bilbao. Es un bonito proyecto colaborativo puesto en marcha

por profesores y estudiantes de diferentes centros salesianos de formación profesional.

Después de comer y antes de despedirnos, hubo tiempo para hacer la foto de familia. No me olvido de Petra, la otra carmelita misionera y matrona del hospital durante muchos años, que con su sonrisa me hizo sentir como en casa y me demostró que se puede ser feliz ayudando a los demás y con pocas cosas. Montamos en el todoterreno y emprendimos el camino a Panda-Likasi donde pasaríamos varios días para conocer todos los proyectos que Xabier Goicouria ha impulsado durante todos estos años.

Una vez más, mi agradecimiento a la Fundación Amigos de Mufunga por la oportunidad que me dio de conocer aquel país y sus personas. También, mi agradecimiento por la generosidad de tantas personas que colaboran con la fundación. Y por último, mi agradecimiento más sincero por la acogida que nos dieron todas las personas que nos cruzamos por el camino durante aquellas semanas.

**TWASANTA!  
ESKERRIK ASKO! ¡GRACIAS!**



**AMIGOS DE  
MUFUNGA**  
FUNDAZIOA FUNDACIÓN

Colabora con la  
*Fundación Amigos de Mufunga*  
c/ Bailén, 29 - Bilbao  
Tfno.: 944 163 705 - 615 764 132

# LA PASIÓN

Edita:

© **Cofradía de la Pasión**

Parroquia de San Vicente Mártir - Abando

Pza. de San Vicente s/n

48001 BILBAO

[www.cofradiadelapasion.org](http://www.cofradiadelapasion.org)

[secretaria@cofradiadelapasion.org](mailto:secretaria@cofradiadelapasion.org)

**Depósito Legal BI-1258-02**

Si quieres colaborar con este Boletín, puedes enviarnos tus comentarios, artículos, reportajes o lo que consideres conveniente a:

**[secretaria@cofradiadelapasion.org](mailto:secretaria@cofradiadelapasion.org)**

La Cofradía de la Pasión no se responsabiliza del contenido de los artículos firmados, siendo cada autor responsable del mismo.

## APÚNTATE A NUESTRA BANDA

El pasado mes de octubre, nuestra **Banda de Cornetas y Tambores** comenzó sus ensayos.

Hay cofrades a los que le gustaría formar parte de este grupo tan importante dentro de la Cofradía, que es el que se encarga de poner música en todas nuestras procesiones y desplazamientos por las calles de Bilbao, portando a todos nuestros pasos, pero sin embargo, no se atreven a probar pensando que al no saber música ni tocar ningún instrumento, no serían capaces de hacerlo bien. Nada más fuera de la realidad. La mayoría de los integrantes de la Banda no saben música, y comenzaron en ella sin saber tampoco tocar instrumentos de viento o de percusión. No te preocupes, los responsables

de la Banda te ayudarán a aprender a tocarlos. Lo único que se necesita es voluntad y motivación, y con eso es más que suficiente. Todavía estás a tiempo, **APÚNTATE Y NO ESPERES MÁS**. Contacta con nosotros: [secretaria@cofradiadelapasion.org](mailto:secretaria@cofradiadelapasion.org)

